

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 17 de Marzo de 1874.

Número 4201.

ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publiquen también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesiten hacer uso de estos medios de publicación, se entiendan para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

OBJETO PIADOSO.

Ayer recibimos de un suscriptor la cantidad de 100 rs. como donativo para los heridos del Norte, sin que nos haya sido posible saber su nombre, pues solo en la nota venían estas tres iniciales: «F. C. L. se suscribe por 100 rs. que entrega al Director de LA CRÓNICA para los heridos del ejército de la Nación en la lucha que sostienen hoy contra los fanáticos partidarios del absolutismo.»

De manera que en esta capital son ya dos las personas que han hecho donativos, una en efectos y otra en metálico, y que no han querido revelar su nombre.

Ahora bien, ¿qué hacen las autoridades y corporaciones de esta capital que no toman la iniciativa en un asunto de suyo tan piadoso? ¿Para cuando aguardan á levantar el espíritu patriótico y caritativo de este pueblo que ha sido el primero en responder siempre que se le ha invitado para una empresa semejante? Verdad es que hace ocho días que no han cesado nuestras escitaciones; pero verdad es también que ante el marasmo de las autoridades y corporaciones llamadas á excitar el sentimiento humanitario de estos habitantes, las personas dispuestas á contribuir á esta buena obra han desmayado de tal modo, que hasta han creído ridículo anticiparse á las autoridades para abrir la suscripción.

Por eso estamos seguros que con el auxilio de estas, la suscripción dará resultados. De todos modos nosotros

FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

«Es un buque solo—decían otros;—pero trae el fuego griego ó el petróleo á bordo; se nos va á incendiar.» «No,—decían aquellos;—este barco es un barco de parlamentario; vienen á tratar con nosotros.» «Hemos vencido,—contestaban estos.»

En fin, mil y mil suposiciones, mas curiosas las unas que las otras; pero entre tanto el barco se había detenido.

Pocos minutos despues un comandante de navio de la marina italiana era introducido en el salon donde la Junta se hallaba. El buque era el «Orion», corbeta acorazada; el nombre de su comandante lo he olvidado.

«Vengo en nombre de la humanidad—di-

cumplimos con nuestro deber al llamarles la atención sobre este punto.

No concluiremos estas líneas sin dar el parabien á los autores de estos dos únicos donativos que sin mas excitacion que su filantropia han acudido presurosos con lo que sus fuerzas les permiten á aliviar la desgracia de nuestros hermanos en el Norte.

Resueltos como estamos á contribuir por nuestra parte con lo que podamos á aumentar estos donativos, hemos formado una lista que ponemos á continuacion:

SUSCRICION para el socorro de los heridos del ejército de la Nación en la guerra contra los carlistas.

DONATIVOS EN METÁLICO.

	Rs vn.
La Redaccion de LA CRÓNICA.	40
Operarios de esta imprenta.—	
D. Antonio Santael a.	5
Guillermo Saavedra.	4
Federico Rubio Alvarez.	4
Joaquin Rubira.	4
Antonio Villareal Lopez.	4
Juan Saavedra.	2
Antonio Campini.	2
Francisco Fernandez Alonso.	2
José Espinar.	1
Federico Salvador.	10

D. F. C. L.	100
» P. L.	20
» Ubaldo Orelano.	10

Total.	208

DONATIVOS EN EFECTOS.

Una suscritora, una caja de hilas, unos calzoncillos blancos, otros de bayeta y un paquete de trapas.

PARTE OFICIAL.

Día 13 de Marzo.

MINISTERIO DD GRACIA Y JUSTICIA.

Decreto fecha 10 dado en Castro-Urdiales y precedido de exposicion, derogando el de 23 de junio de 1854, el de 2 de enero de 1857 y el reglamento para la ejecucion del primero, y disponiendo que las causas de pena correccional que se hallen en esta fecha pendientes en los diez juzgados de Madrid se fallen por

jo a la Junta y á la multitud—á disuadirlos de prolongar esta guerra impia, como todas las guerras entre hermanos y amigos.

Estoy autorizado por el almirante de la escuadra y por el general en jefe del ejército de tierra á concederos una tregua que terminará á las cinco de la madrugada, durante la cual embarcaré las mujeres, los niños y los ancianos, en tanto que vosotros deliberareis, puesto que de vosotros depende, sobre la paz ó la guerra. Pensad en las victimas que vais á ocasionar si no sabeis escuchar la voz de la razon y de la humanidad. Os anuncio desde luego que la flota real, en el caso de que voteis la continuacion de la guerra, romperá al empezar el día el fuego sobre la plaza.»

«Nosotros agradecemos mucho vuestro aviso, contestó un miembro de la Junta, pero no podemos aceptar la paz. En cuanto á las mujeres, los viejos y los niños, vamos á dar orden para que todos, si así lo quieren, puedan aprovecharse de vuestra oferta generosa.»

El ruido sordo de la multitud que se hallaba en los pasillos aumentó de un modo es-

los respectivos jueces con sujecion á la ley de 18 de junio de 1870 y segun la de procedimiento criminal. Las causas expresadas que se hubiesen recibido en la audiencia del territorio, se terminarán por la sala de la criminal con arreglo al decreto de 23 de junio de 1854. Los funcionarios adscritos al antiguo tribunal correccional, denominado despues sala cuarta, conservarán los derechos adquiridos y prestarán sus servicios en la sala de la criminal en la misma forma que en el día lo vienen haciendo.

La exposicion de este decreto aduce que el establecimiento de ese tribunal fué un ensayo de juicio oral y público en los asuntos criminales, y un conato de separacion entre la administracion de justicia en lo civil y lo criminal aspirando también á la mayor brevedad en la sustanciacion de los juicios; pero la reforma se esterilizó porque no se acometió con la decisiva franqueza deseables, ó porque sus tímidas disposiciones se desnaturalizaron con el decreto de 2 de enero del 57.

Para obviar estos inconvenientes, sin perjuicio de otras disposiciones que se adoptarán en muy breve plazo, interesa simplificar y dar unidad á los procedimientos restableciendo una marcha uniforme en todas las audiencias. Dicho tribunal, hoy que el juicio oral se halla establecido como regla, es también una rueda inútil que perturba y mantiene en frente de un organismo la excepcion y la diversidad.

El ministro que suscribe anhela que sea una verdad para todas las causas de pena correccional el procedimiento oral como lo es para las graves en que interviene el jurado, y en aquellas cuyo conocimiento responde sólo á las audiencias; á conseguirlo se dirigen sus esfuerzos, pero entre tanto que puedan funcionar los tribunales de partido, entiendo que debe mantenerse ante todo la unidad del procedimiento.

Otro igual fecha disponiendo que el pueblo de Escañuela y su término municipal, que forman parte actualmente de la circunscripcion del registro de la propiedad de Mártos, quede unido y agregado al de Andújar.

MINISTERIO DE HACIENDA.

Decretos fecha 7 nombrando director general de Aduanas á D. Facundo de los Rios Portilla, y en comision, administrador de la Aduana de Barcelona á don Leonardo Ondarza, director de Aduanas; declarando escedente á D. Lázaro Fernandez Angulo, administrador de la de Cádiz, y nombrando en su reemplazo en comision á D. Pedro Alcántara Eceiza, que lo es de la de Barcelona.

pantoso, y una porcion de su torrente penetró en el salon.

«Nosotras las mujeres no queremos marcharnos. Estaremos donde estén nuestros maridos.

Algunas protestaron y se fueron en busca de sus equipajes para dirigirse al barco italiano; pere en el trayecto del cuartel al muelle eran silbadas por una gran mayoría, y muchas volvieron avergonzadas al lado de sus maridos.

Cuatrocientos cincuenta tan solo abandonaron la plaza.

El comandante italiano insistió cerca de la Junta, en su deseo de convencerla, á tratar de la paz, pero fué inútil; las mujeres habían invadido todo el primer piso y clamaban contra el parlamentario y rugían á la sola palabra de «paz.»

Con el corazon traspasado, volvió el comandante á su navio cargado con los 450 emigrantes que atronaban los aires y la mar con sus gritos y clamores é hizo maniobrar para salir del puerto.

—Orden fecha 13 de febrero declarando al periódico el «Eco de las Aduanas» órgano oficial de la direccion del ramo en la parte dedicada á la publicacion de órdenes, y sin perjuicio de que sigan publicándose como hasta ahora en la «Gaceta» y «Boletín» de este ministerio todas las resoluciones de carácter general.

—Otra fecha 14 de Febrero corrigiendo una equivocacion que hay en el repertorio del arancel de aduanas, página 71, en el número de la partida correspondiente á los huesos, entendiéndose que la verdadera partida en que se hallan estos comprendidos es la 201 y no la 204.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 12 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Las últimas noticias del Norte dicen que reina de nuevo temporal tempestuoso dificultando las comunicaciones. De aquí y de otros diferentes puntos se siguen enviando al ejército refuerzos y municiones de todas clases y en opinion de las personas peritas es indudable que se formará un nuevo ejército que á las órdenes del general Loma vaya por el valle de Arratea sobre Bilbao á fin de atacar á los carlistas por todos puntos.

También se asegura que en Vitoria se reunirán con la reserva algunos batallones que puedan salir al encuentro de los carlistas si se retiran de las inmediaciones de Bilbao.

El general Moriones ha llegado á Madrid y sus amigos dicen que si hubiera recibido á tiempo los refuerzos de tropa que necesitaba acaso conseguiría lo que se proponía cuando la batalla de Avanto. Hay empeño por algunas personas en sostener que el Gobierno le diera la orden de atacar á los carlistas pero aun cuando esto fuera cierto que no está probado, el general Moriones si en su concepto carecia de los recursos necesarios para el ataque pudo en último caso dimitir el mando antes de comprometer una batalla de dudoso resultado.

Las noticias de Cataluña dicen que los carlistas han entrado en Villanueva de Geltrú importante poblacion manufacturera de donde han sacado algunos miles de duros.

La entrada de las facciones en algunos pueblos de Cataluña se atribuye

Pero los defensores de las baterías rasantes le intimaron la orden de volverse atrás y deponer su cargamento. Los cañones se dirigieron contra él y se vió obligado á retroceder.

Los ahullidos femeninos de las troyanas de Virgilio llegaban á los cielos!

Éran cerca de las cinco.

El fuego iba á reanudarse.

Se enviaron órdenes á los recelosos defensores de las baterías bajas, despues de lo cual el barco se largó á la mar, dirigiéndose á Portman.

La Junta, despues de rehusar las palabras de paz, y de haberse mostrado valiente como el «Atamora» de las antiguas comedias españolas, creyó, sin embargo, prudente ponerse al abrigo de un bombardeo por mar, y aplicando á su situacion física estos versos de Calderon,

«... mandarse

Para mejorarse.»

(Continuará.)

pe á que estos no quieren defenderse ni las autoridades tienen tropas bastantes para mantener una guarnición en cada uno.

El conflicto ocurrido entre el capitán general de Cataluña Sr. Izquierdo y el gobernador civil de Barcelona señor Gomez Diez por haber suspendido aquel sin conocimiento de este «El Diario de Barcelona» se ha resuelto no admitiendo la dimisión al gobernador civil y si al general Izquierdo que será reemplazado en el mando que ejerce por el general Rey. La naturaleza de este asunto ha impedido sin duda á los radicales sostener al general Izquierdo como lo hicieron cuando hace dos meses envió su dimisión.

Está acordado el ascenso á mariscal de campo del brigadier Calleja por el hecho de armas de Minglanilla de que ayer di á V. cuenta.

Dicho brigadier con su columna ha llegado á Albacete donde ha recibido refuerzos de infantería y caballería que le enviaron inmediatamente desde Madrid.

Como ayer indicaba á V. la Intendencia de la isla de Cuba ha sido suprimida. También lo ha sido el gobierno superior político. En cambio se crea una dirección general de Hacienda para la cual se nombra á D. Bonifacio Cortés, una dirección general de administración y un corregimiento. El director general de administración será el Sr. Alba y el corregidor la persona que designe el marqués de la Habana cuando llegue á Cuba. El nombramiento del Sr. Cortés ha sido generalmente elogiado porque recae en persona competente y honrada, pero es dudoso que acepte el cargo.

Quedan ya pocas esperanzas de que los Bancos de provincias se fusionen en el Banco Nacional, pero no por ello se les obligará á liquidar aunque sí á limitar y reducir sus operaciones.

L. N.

De nuestro corresponsal en Albacete recibimos ayer la siguiente importante carta, que amplía los detalles que se tienen de la acción de Minglanilla:

Albacete 13 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mío: El objeto de la presente es señalarle la acción ocurrida el día nueve entre la brigada Calleja y las facciones que mantenían los cabeceles de Santés, Cucala y Palacios, cuyos datos debo á un oficial de dicha brigada que en unión de ella, llegó anoche á esta capital.

Se hallaba tranquilamente en Minglanilla la referida brigada, cuando de repente se oyen cien cornetas á un tiempo tocar llamada á la carrera, y se esparsió la voz de que los carlistas se acercan; se manda á seguida formar y salen del pueblo, tomando posiciones después de tres cuartos de hora de marcha, en las cimas de unas montañas que dominan el puente de Contreras sobre el río Júcar. Apenas habían transcurrido unos minutos, se ven bajar por la carrera seis carlistas á caballo; en seguida se desliza una compañía de nuestras tropas al fondo del barranco, se oculta con los guardarruedas de la carretera, y queda allí apostada. Empieza á bajar la partida de Santés compuesta de tres mil hombres, pasan los primeros centenares el puente, y en aquel momento la citada compañía hace una descarga, y dejó fencidos á docenas de carlistas, retrocede apresuradamente la facción á la vista de tan poco agradable saludo, y ocupa una montaña casi insuperable que tenía á sus inmediaciones; dos compañías del regimiento de «La Lealtad» bajan á apoyar la primera, y se trabó un combate terrible que duró cuatro horas y media, en cuyo tiempo hirieron á tres soldados sufriendo al-

gunos varias ligeras contusiones, y no teniendo que lamentar infinitas bajas más por hallarse resguardados con grandes peñas que había en aquel sitio.

A los pocos instantes de haber roto el fuego recibe aviso el Brigadier que cinco mil hombres al mando de Cucala habían entrado en Minglanilla avanzando hacia ellos y amenazándolos por la espalda; sin perder instante retrocede con toda la brigada y deja confiado el impedir á los facciosos el paso del puente, á un batallón del regimiento arriba citado. Al cabo de media hora, oyen estos un fuego horroroso á su retaguardia, y observan que la partida Palacios trata de vadear el río, con intención de envolverlos.

No puede darse situación más crítica, atacados por frente y retaguardia y próximos á ser envueltos por un costado por fuerzas, cuyo total era más de cuatro veces superior á las de que los nuestros podían disponer, parece imposible que lo que forzosamente debió ser una completa derrota, fuese á las tres de la tarde una brillante victoria; nuestros valientes y más que valientes soldados se multiplicaron de tal modo, con tanta fé, entusiasmo y decisión se batieron que aquellos innumerables centenares de hombres que con sus bonas encarnadas parecían inmensos campos de amapolas se estendían y alejaban poco después casi en un mismo momento y desaparecían por último en pequeños grupos y en vergonzosa huida.

Segun me dice el oficial que me proporciona estos datos, si llegan á tener un batallón más, cae en su poder la mayor parte de la partida de Cucala, que ya en su fuga la tenían cortada, pero esto es pelir gollerías y es muy suficiente que cuatrocientos hombres hayan detenido á tres mil hombres en un puente y les hayan hecho al fin huir que doscientos hicieran retroceder á mil y poco más de dos mil dispersaran á cinco mil.

Las bajas de los carlistas fueron numerosas, pues aun cuando al principio se creyeron muertos unos cincuenta ó sesenta, por los reconocimientos practicados después, se sabe que pasan de ciento, y los heridos son también bastantes.

Por nuestra parte tenemos que lamentar, á un comandante y seis soldados muertos, y heridos tres oficiales y unos sesenta soldados.

La brigada Calleja, como he dicho á V. al principio, llegó anoche á esta capital que la ha recibido con inmenso júbilo y verdadero entusiasmo; ha salido la población en masa á recibirlas acompañada de una música, y al entrar estaban todas las casas iluminadas, ha habido cohetes, muchos vivas é infinitad de obsequios.

Segun tengo entendido, dicha brigada permanecerá aquí unos cuantos días pues como va á aumentarse con más fuerzas, esperan su llegada.

Sin más por hoy, queda de V. afectísimo y S. S.,

El Corresponsal.

CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 9.

Señor Director de La Política:

Mi querido amigo: Día magnífico el de ayer en que visité las posiciones del ejército. Desde que abandoné el recinto de Castro, regularmente fortificado, merced al patriotismo de estos habitantes, comienzan á verse puestos militares, que van aumentando á medida que se avanza por la carretera. Esta forma parte de la de Santander á Bilbao y corre en su trayecto á Somorrostro por la cadena de los altos montes que tienen su base el mar. Mioño y Ontón, pueblecitos de 40 á 50 casas, situados en dos pequeñas ensenadas, son los puntos más importantes;

pero todo el camino, en una extensión de dos leguas y media, se halla salpicado de casitas de campo, unas aisladas, otras en grupo de dos ó tres que se destacan de una manera pintoresca sobre aquellas laderas cubiertas de verdura hasta la cima de los altos montes y que forman un paisaje lindísimo. El terreno está bien cultivado casi hasta las cumbres de los montes, cubiertas de maleza: la vegetación es vigorosa, y allí donde no ha alcanzado la mano del hombre, la tierra brinda con pastos abundantes para los ganados y ricas maderas. ¡Triste cosa que una guerra fratricida, hecha á nombre de la más odiosa de las causas, haya venido á turbar la paz de estos lugares!

Al llegar á Mioño todas las miradas se fijan en la formidable posición de Saltacaballo, monte imponente que avanza sus rudas escarpas hasta el mar. A no haber llegado Primo de Rivera á aquel punto el 14 de Febrero antes que los carlistas, el ejército estaría aun en Castro; pero la resolución del bravo general de la división de vanguardia hizo que las cosas variasen. El combate, que aquí hubiera sido inútil ofrecía relativamente menos dificultades en las alturas próximas á Ontón, y aunque Primo de Rivera quiso tomarlas seguidamente, hubo de esperar á que llegara á Castro parte del ejército para no quedar sin base de operaciones. En dichas alturas fue donde se libró el combate del 15, tan empeñado y tan glorioso para la división de vanguardia. Especialmente en el monte de la Concepción la lucha fue rudísima, pero al fin la decidió la brigada Blanco, y especialmente el aguerrido batallón de Barbastro, cuyo primer jefe quedó muerto al tomar una casa de campo fortificada por los carlistas y llave de las posiciones. El terreno ofrecía todavía las señales de la lucha. La sangre se empapó en la tierra, los cadáveres fueron enterrados y los heridos están en los hospitales; pero el camino muestra las multiplicadas cortaduras que en él hicieron los facciosos para impedir el paso, y á uno y otro lado se ven los troncos de los árboles que á centenares cortaron para hacer parapetos.

Desde allí hasta Somorrostro nada hay de notable ni que merezca mención, como no sea la casa-portazgo de La Rigada, y esto únicamente por haber fijado allí su cuartel general el señor Moriones, después de los combates del 24 y 25. Somorrostro, cuartel general del jefe del Estado y residencia del Sr. Topete, es, como los pueblos de que he hablado, un conjunto de 40 á 50 viviendas desparramadas por aquellas cadenas en una extensión de unos 500 metros. Dichas casas se estienden desde un altozano hasta el río de Somorrostro, va á desembocar en el mar, una legua más abajo del pueblo. Solo hay en él de notable la casa en que se aloja el duque de la Torre con todo su estado mayor, la iglesia y el palacio. Dan este nombre por antonomasia, á la casa-palacio del marqués de Villadarias, situada á la orilla del río y cuya fachada ostenta el escudo de la familia. Su exterior, así como su interior, ofrecen á la vista deplorable huellas de la guerra. Las paredes están en su mayor parte ennegrecidas por las fogatas que encienden los soldados por la noche.

Dentro, el cuadro es aún más triste. Los ricos muebles han desaparecido: los grandes espejos se hallan en un rincón; sobre el piano, sables, cartucheras y demás útiles de guerra; en fin, una revolución completa. La igle-

sia, muy bonita y espaciosa, ofrece un cuadro de guerra más marcado.

La lumbre de las fogatas no ha alcanzado, como es natural, á la linda estatua del *Águila de la iglesia* que ostenta su fachada principal; pero los atrios de ámbos lados están ennegrecidos por el humo, y en cuanto al interior, no hay que decir más sino que sirve de almacén de víveres para el ejército. La nave principal y las capillas, hasta una altura de tres metros, se hallan cubiertas de sacos y cajas, y solo puede ver, por tanto, los relatos y el altar mayor, obras muy bonitas de orden plateresco y dorados primorosamente en toda su extensión. La iglesia y el palacio, como inmediatos al río que divide á los beligerantes, están destinados por desdicha suya á sufrir aún más penosas consecuencias de las que han experimentado.

La casa en que se aloja el señor duque de la Torre se halla como á unos 300 metros del río y al lado de la carretera. Es una casa solariega, algo mejor dispuesta que la que le sirvió de albergue en Castro, pero exenta de comodidades. No hay que alumbrar la escalera, como sucedió aquí, con una vela que ataba á un clavo fijo en la pared un guardia civil con una guita; mas las habitaciones y menaje son insuficiente para el estado mayor. No hay más que una jofaina para todos, y aun hay quien cree que el tal mueble se aplica á usos menos externos: los ayudantes tienen por lecho un colchón para cada dos ó tres, y, así y todo, se consideran muy felices, puesto que el apreciable marqués de Ahumada hubo de pasar sobre un sofá la noche última. Esto no obsta para que reine en el cuartel general la misma alegría que en la estrecha vivienda del soldado. Topete, que vive unas casas más arriba, en una muy humilde, estrecha y hasta pobre, no está mejor, pero no cede á nadie en buen humor.

A mi llegada á Somorrostro se estaba preparando el cuartel general para hacer una visita á las posiciones de nuestra línea defensiva. Dos eran las principales que había que inspeccionar, esto es, las de Montaña y Monte-Janeó, que se elevan á uno y otro lado de la carretera, al lado acá del río á una altura inmensa, y que fortificados con trincheras artilladas constituyen defensas formidables. Los ingenieros han abierto caminos practicables hasta las baterías, y la expedición podía hacerse á caballo. Sin embargo, como la caminata era larga y no se trataba únicamente de reconocer las posiciones, sino de examinar las del enemigo y estudiar el emplazamiento de nuevas baterías para el momento del ataque, se repartió el trabajo, yendo el duque de la Torre con Letona y otros generales á las posiciones de la izquierda, y Lopez Domínguez con Topete y Primo de Rivera á las de la derecha. Con estos me fui, merced á la amabilidad de los oficiales de estado mayor, que me facilitaron un caballo, el cual no estuvo á tiempo para marchar con el duque de la Torre, como era mi propósito.

Desde aquella altura se domina perfectamente el campo enemigo. A la izquierda de la carretera tienen las estribaciones del Monte de Triano, por cuyas faldas corre la línea del ferro-carril que estaba construyendo la compañía inglesa que explota estas minas, y cuyas obras hizo suspender la guerra. Su fortificación consiste en dos parapetos que forman ángulo y terminan una luneta. Por la parte de la derecha álzase el monte de Mantres, cultivado hasta

La mitad de su altura: donde concluye el terreno cultivado es donde los facciosos han hecho sus mayores defensas, consistentes en tres líneas de parapetos con camino cubierto. Esta es la principal posición: Entre uno y otro monte corre la carretera y se extiende un ancho valle cubierto de caseríos hasta San Pedro Abanto, distante de Somorrostro una media legua.

Dada esta ligera idea del terreno, se comprende perfectamente que las posiciones son difíciles, pero no inaccesibles. Después que la artillería quebrante las fortificaciones enemigas y ahuyentes á los facciosos que han de parapetarse en las casas de campo, la infantería hará lo demás; pero cuánta sangre será preciso derramar! Y aún no bastará conquistar esas posiciones.

Detrás de ellas, y para llegar á Bilbao, hay otras y otras. Entretanto los dos ejército tratan de economizar su sangre.

Ayer dirigió la batería de Montañón algunas granadas á unos grupos facciosos del monte Mantres que parecían querer venirse á tiro, mientras visitaba la posición el duque de la Torre.

Las granadas debieron causarles algunas bajas, pues á la caída de la tarde se aproximaron á las cercanías del puente y cambiaron algunas balas con nuestros soldados; pero salvo algún incidente de estos, apenas se oye un tiro en aquellos parajes. Los facciosos se acercan de vez en cuando á nuestros puestos sin armas á pedir pan á cambio de otros artículos de que no sienten tan absoluta escasez, y el cambio se hace alguna que otra vez.

La organización definitiva que se ha dado al ejército, varia un poco de la que se proyectó en un principio. Las tropas se distribuirán en dos cuerpos de ejército mandados por Letona y Primo de Rivera respectivamente, y teniendo por jefes de estado mayor á los distinguidos brigadieres Ruiz Dana y Terreros. A cada cuerpo de ejército irá afecta una brigada volante de cuatro batallones, mandadas una por Blanco y otra por Chinchilla. Las dos divisiones de cada uno de los cuerpos de ejército irán mandadas por los mariscales de campo Sres. Andía, Catalan, Serrano Acebron, que llegó ayer, otro cuyo no recuerdo.

Las operaciones tardarán quizá toda la semana en empujarse, por no haber sido habilitado el puente de Buriezo, y llegar las tropas con lentitud. Hoy arriban dos vapores con tropas para organizar la brigada Chinchilla que se forma aquí.

Topete y Lopez Dominguez han venido esta mañana para reconocer toda la costa en el «Gaditano», que ha llegado hace pocas horas, enarbolando la insignia de Barcíztegui. Dichos señores han estado á visitar á Moriones, que ha tenido que quedarse aquí á consecuencia de un ataque á la vejiga.

El movimiento es grande en esta población.—Romera.

Castro-Urdiales 10 de Marzo.
Mi querido director: Escribo V. á estas líneas, más que por exigirlo los sucesos, por tener á los lectores al corriente de todo lo que por aquí ocurra.

To los los que estamos pendientes del movimiento del ejército, nos hallamos un tanto contrariados con el brusco cambio de tiempo que se ha experimentado anoche. Los chubascos se suceden sin interrupción. El cielo está cubierto, el mar empieza á levantarse. Si esto sigue, las operaciones no podrán emprenderse inmediatamente después de reunidas las fuerzas que han de completar el ejército. Entre tanto, este se halla sin tiendas:

las 8 000 que hace quince dias se hallan en Santander, no han llegado aún, no sé si por descuido de la administración militar, ó por cualquiera otra cosa.

Loma no ha arribado aún á esta, aunque es probable se dirija á Santoña, donde se organizará una de las divisiones del primer cuerpo (Primo de Rivera), destinado, según yo conjeturo, á operar por la parte de Valmeseda para flanquear al enemigo y dejar disponibles los 5.000 hombres que cubren la línea de Castro a Somorrostro. Ese movimiento es absolutamente necesario, no solo para el mejor éxito del ataque á las posiciones enemigas, sino para evitar que sea atacada nuestra línea de aquí á Somorrostro, comprometiendo la comunicación con nuestra base de operaciones. Rapido que estas apreciaciones no pasan de ser conjeturas exclusivamente mías.

Topete y Lopez Dominguez regresaron ayer felizmente de su reconocimiento por mar á la costa enemiga. Creo que se opere un movimiento sobre ella para conseguir la evacuación de Portugalete. Algorta, Cierva ó algún otro punto á la derecha de la ría debe ser el objeto de esa operación, pues posesionadas de él las tropas, los facciosos tendrán que evacuar á Portugalete, si no quieren verse cortados.

Moriones, aunque bastante molestado por la afección á la vejiga que viene sufriendo desde ha poco, marchó al fin ayer á Santander. Ha dejado una aclaración á su parte sobre el combate del 25, de la cual trataré mañana con presencia de datos.

Los hospitales van mejorando. Se han reunido en derredor de los infelices heridos las mas lindas jóvenes de esta población, las cuales, movidas por un elevado sentimiento de caridad, se disputan el cuidado de los enfermos. Estos aumentan en vez de disminuir, pues las horribles noches que los soldados pasan en la montaña proporcionan numerosas bajas, habiendo día que han entrado en los hospitales 46 enfermos.

Para el sábado habrá listas 150 camisas que se construyen aquí apresuradamente con el producto de las suscripciones de Madrid, y los pobres soldados no estarán con el cochón por el suelo. Los que ayer salieron para Santoña en el vapor «Poveña» tuvieron la desgracia de que se inutilizase la máquina del buque en mitad del trayecto; pero un buque inglés lo remolcó hasta aquí y han vuelto al hospital. Nada más hay.—Romera»

(La Política.)

LA GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» no publica parte alguno de la guerra, y por las correspondencias del Norte publicadas, saben ya nuestros lectores que continúan llegando fuerzas á Santoña y Castro-Urdiales, que se han efectuado algunos reconocimientos, por los que se ha adquirido de nuevo el convencimiento de las buenas posiciones fortificadas que ocupan los carlistas en su línea de defensa, y que las operaciones se preparan con la madurez que su importancia exige; no pudiéndose dudar un instante de que lo serán también con el tino y la inteligencia que distingue á no pocos de los dignos jefes que se hallan al frente del ejército. Este por su parte, sigue contento y animado, como es característico al soldado español, sobrio y sufrido cual ninguno, y valiente hasta el heroísmo.

También tenemos algunas noticias del campo carlista, por las que se confirman las grandes privaciones que experimentan; pues aunque llegan con yes hasta de Navarra, que atraviesan la llanada de Alava, como referimos ayer el paso de uno, se lamentan de lo defectuoso de la administración en el reparto, y como no es constante el aprovisionamiento, á los dos ó tres dias de la llegada de un repuesto, vuelve á escasear todo. Les alienta la esperanza de resarcirse en Bilbao de tanta privación, la soportan resignados, son también españoles, y no temen el combate.

En mejor posición, por estar á la defensiva, estaban resueltos hasta ahora á conservar, si bien no desatan tian que pudieran tener que pasar á la derecha del Nervion, para lo que han reunido algunos medios, tratan lo adelante de aumentar las fuerzas de Algorta y Plencia, y las que defendiesen en caso dado el camino de Lejona á Aspa y Eraso.

Dias pasados han tenido lugar algunos

disgustos que han dado por resultado la deposición de Perula, que no es el que menos ha hecho para organizar la caballería carlista, y aunque era la cuestión entre este y un canónigo andaluz, ha podido mas la sotana que la espada, aun cuando fué antes vencida aquella personalmente y de una manera poco cortés.

No se descuida en el campo carlista fomentar la guerra en otros puntos, y parece ha sido nombrado comandante general de Asturias y Galicia D. Manuel Mergeliza, apesar del desengaño que adquirió en la Mancha y Estremadura, cuando fué con el mismo objeto. Otra clase de carlistas hallará en el país á que ahora le destinan, pero no puede esperar mejores resultados por mucha que sea su inteligencia militar y emplee la actividad que en sus negocios mercantiles en Paris empleaba para soportar la emigración y sostener honradamente su constancia carlista.

D: Cataluña y de Oriente no se tienen noticias.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

Se ha dispuesto que los oficiales generales, jefes y oficiales que componian el cuartel general del ejército del Centro que ten á disposición de los directores respectivos para su ulterior destino.

Telegramas de Alcabate recibidos ayer confirman la noticia de haber salido herido en un brazo el capitán Cucala, como así mismo que el número de muertos pasa de 70.

La tesorería central satisfizo ayer, para atenciones de la guerra, 2 millones de reales, quedando aun pendientes algunos libramientos por igual concepto.

Se ha dispuesto que se remitan á Valencia ocho cañones de acero é igual número de las mismas piezas á Zaagoza.

Parece que se van á establecer depósitos de quintos en Valladolid y Zamora.

Ayer mañana salieron para Alcabate, conduciendo municiones para la brigada Calija, medio batallón de cazadores de Mérida, el batallón de la reserva de Avila y 80 caballos del regimiento de España.

Ayer á las dos de la tarde llegó á Madrid el general Moriones, que ha tenido que detenerse en su camino por efecto de la catástrofe ocurrida, y de que dimos cuenta en nuestro número de ayer. Con él ha llegado el coronel Sr. Mariné herido en la mano derecha en la acción del día 25.

Ha sido ascendido á teniente coronel de infantería el comandante de estado mayor Sr. Latorre, herido gravemente en la acción de Sarriá.

El teniente coronel del batallón de la reserva de Tuy ha sido destinado al ejército del Norte.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se abone una peseta diaria de plus á los individuos de tropa de carabineros mientras permanezcan en campaña.

GACETILLAS.

Anoche se reunieron en el Circulo varios jóvenes de esta ciudad para tratar de celebrar en el mismo un concierto á beneficio de los heridos en campaña; y habiendo sido unánimemente admitido el pensamiento, se acordó al efecto invitar, para que tomaran parte en esta función, á varias señoritas que indudablemente no negarán su concurso para la realización de esta obra de caridad. También han ofrecido su cooperación varios profesores y aficionados á la música y algunas amantes de la poesía. De modo que reunidos estos elementos y conocida la predisposición de este pueblo, siempre inclinado á secundar las buenas obras, podemos prometernos que el concierto que se anuncia será magnífico y que sus resultados llenarán cumplidamente el objeto á que se destinan los productos. Anoche quedó nombrada una Comi-

sion que se encarga de los trabajos preliminares.

El Domingo último, al mediodía, estuvo tocando la banda municipal en el paseo del 30 de Julio.

La concurrencia fué numerosísima. Viendo al buen Marzo en un lado y á la cuarema en el otro no se dirá que la música no fué el Domingo á propósito.

Suscripción.—A 52,855 ascendía el jueves la suscripción abierta en las columnas de El Imparcial para el socorro de los heridos en la campaña del Norte.

Unguento y Píldoras Holloway. Dispepsia, Desórdenes de la Digestión. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazón y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expedidas del sistema, los órganos de la respiración son librados de toda obstrucción, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la acción del corazón se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornando á entrar en la digestión en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

COMISION DE ABASTOS.

Pan decomisado hoy 247 hogazas.

Distribucion.

Cárcel pública.	97
Monjas.	12
Pobres de San Vicente.	40
Id. de solemnidad.	98
Igual.....	247

Almeria 14 de Marzo de 1874.—El Presidente, Enrique Martínez.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer De Torreveja, laúd Bautista, patron Isidoro Gonzalez, con sal. De Málaga, Pailebot Virgen de Africa, patron José Zaragoza, confectos.

BUQUES despachados.

Para Caglery, bergantin John, patron P. O. Sundell, en lastre. Para Málaga, vapor Rosario, capitán José Garcia, con efectos.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almeria

Se anuncia la venta de acciones de propiedad en el grupo Minero, compuesto de tres registros nombrados Primavera, Deliciosa y Olvido, sito en la Boca de Albelda, sierra del Cabo de Gata, término de Nijar; cuyo grupo Minero consta de 17 pertenencias y se halla dividido en cien acciones y linda con Sebastopol, El Recuerdo, Catalan, Carrera, Manolito, 15 de Mayo y otras conocidas la mayor parte por su importancia y riqueza. También se ponen á la venta acciones de propiedad en las Minas La Vida, El Pan, Me gusta, Memorias ó ensayo, Republicana, Fucontré, El Picador, y La Pastora, sitas todas en el cerro de la Puerca, hoya de las vivoras y sus inmediaciones, término de Huercal de Almeria.

La persona que desee mas pormenores, puede acercarse por esta Agencia, donde se le facilitarán cuantas noticias exija.

También se anuncia la venta del indicado registro La Vida; tiene mas de 100 metros de labores y criadero de mineral plomizo descubierta, constanding doce pertenencias mineras.

Almeria 12 de Marzo de 1874.—Ramon Garcia.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital despues de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, he determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

Las personas que gusten favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30 de Julio número 20.

La retribucion será convencional. Almeria 23 de Diciembre de 1873.—Antonio Campos.

CAMISERIA.

En la calle de los Albiges, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

MARMOLISTA.

Basilio Garcia que vive en el barrio de San José núm. 19, avisa á las personas que leagan que surtirse de lápidas y toda clase de trabajos en marmol; que acaba de recibir un surtido de piedras, de diferentes clases y tamaños, que arreglará á precios económicos.

MODAS.

En la redaccion de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

Illustrateur des Dames.

1.ª edición 6 meses reales vn. 80.—Un año id. 150.—2.ª id. un año id. 30.—3. id. un año id. 94.—4. idem. un año id. 84.

Elégance Parisienne.

1.ª edición 6 meses reales vn. 62.—Un año id. 110.—2.ª id. 6 meses id. 120.—Un año id. 240.

Modes Paris.

1.ª edición 6 meses reales vn. 80.—Un año id. 150.—2.ª id. 6 meses id. 40.—Un año id. 76.

Se suscribe en la redaccion de LA CRÓNICA.

SE LOGRÓ LA OCASION.

En el establecimiento de D. Francisco Gonzalez Zapata, Glorieta de San Pedro, se ha recibido una gran partida de

garbanzos de Alfarnate, por cuenta de su dueño, á precio de 40 rs. arroba y 14 cuartos por libra. Otros de la misma partida á ocho cuartos libra y 22 rs. arroba. Tambien tiene, otra partida por cuenta del mismo de latas de pimienta de la Rioja, á 3 rs. y medio lata de las grandes.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin dañar el estómago ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino si se toman y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortante compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se ve que administrada así, la purga constituye un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina higiénica, cirugía y farmacia domésticas, en un volumen en 3.ª de 199 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debería poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Almeria, Gomez Talavera.

EL AGUILA

Camiseria Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Se acaba de recibir el magnífico surtido de guantes de cabritilla, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del pais y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calzoncillos, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gallurt, una partida de manteca de puerco derratida como igualmente ginebra y aguardiente de ojen.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martínez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva coleccion de las plantas antedichas, traídas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Siendo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los más útiles y modernos.

FRUTALES.

- D. 40 clases de Perales, enanos y de talle alto. De 20 á 30 de Albaricoques. De 20 á 30 de Ciruelos. De 15 á 30 de Melocotoneros. De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto. De 8 á 30 de Cerezos. Granados de Játiva y sin pifón.—Palmeras hembras de Elche.—Narajjos, limoneros y naranjos mandarines, todos injertos en pié de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

- De 10 clases de enredados.—De 3 á 30 de Geráneos dobles.—Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rododendros.—Aralias.—Cinerarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Claveles de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Ruhinas para las jardineras de patio.—Alpidistas.—Macetones de Aureolas para patio.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Vendese en todas las farmacias (Exigir el metodo).—30 años de éxito.—Paris, BROU, int., boulevard Magenta, 158.

En Almeria, Gomez Talavera

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY. PÍLDORAS HOLLOWAY. Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. UNGÜENTO HOLLOWAY. El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE O REFRESCO GASEOSO TÓNICO PURGATIVO CON HIERRO.

Invencon del señor ANDRES Y FABIA,

de mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tale su gratisimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economia con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno por sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.

Con él puede chasquarse á cualquier presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el preparárselo cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia, etc., etc., poseyendo además y propiedades por,

ANTIDOTO SOBERANO.

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por tanto años que trascurrieran al teradas.

Es el purgante que actúa bajo á la tan renovada purga de «Citrate de magnesia»; es la especialidad, en una palabra, que con simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al cabildo de San Martín.—Madrid; Moreno Miguel Arenal 20.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Murcia Sr. Canales.—Jaen, Sr. Ros de la Higuera.—Cadiz Sr. Martos.—Sevilla, Sr. Perra.—Depósito en Almeria Farmacia del Sr. Vivas calle de las Tiendas y en las principales de España y del extranjero.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases seleccionadas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo, tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado, verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado más eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquétitos de 4 y 8 onzas, forrados para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almeria, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA.—Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nuevas cajas, cafeteras y teteras para conservar ó preparar el Té y el Café.